

Consejo Histórico Especial

Guía de Estudio



**Crisis en Colombia: Cartel de
Medellín**

Lincoln Model United Nations
Abri 6 – 7, 2019

Contenido

Introducción.....	2
Historia del comité.....	3
Historia del problema.....	3
Temas importantes.....	4
Bloques.....	4
Posiciones.....	5
Posibles Soluciones.....	5
Preguntas a seguir.....	6
Bibliografía.....	6

Letra de los Directores

A lo largo de estos últimos meses, nos hemos estado preparando para el Modelo de Naciones Unidas en el Colegio Lincoln. Escogimos este tema en específico dado que fue una situación extremadamente importante en la historia de Colombia. Estamos ansiosos e intrigados por ver los resultados finales y las decisiones que se tomarán a cabo este próximo fin de semana. Agradecemos a todos los delegados por participar en nuestro comité y elegirnos como sus directores. Esperamos que todos disfruten este debate tanto como nosotros lo haremos.

Introducción

Nota: El comité toma lugar el 15 de diciembre de 1985.

A lo largo de su historia, Colombia ha sido un país con sustanciales conflictos relacionados a la política, la corrupción y la

violencia. En los años 80 y 90, Medellín y Cali fueron reconocidas como dos de las ciudades más violentas del mundo. Durante este tiempo hubo varias guerras sucediendo en estas ciudades y en sus alrededores. Un hecho que no solo afectaba a los ciudadanos, si no también a la economía y política Colombiana. El gobierno colombiano (consistiendo del bloque de búsqueda y la presidencia), los grupos paramilitares, los carteles de drogas como el Cartel de Medellín y las diferentes guerrillas (M-19) luchaban en todos los sectores de la ciudad buscando conseguir control y territorio. Estos grupos trabajaban por separado, pero dadas ciertas situaciones, estos grupos se beneficiaban entre ellos gracias a acuerdos y alianzas secretas. A pesar de que en este tiempo ocurrieron un número de eventos en estas ciudades, la guerra más grande fue la que se lideró en contra del líder del Cartel de Medellín: Pablo Escobar.

El Cartel de Medellín, una organización Colombiana de Drogas, fue creada en 1976 y existió hasta 1993. Siendo fundada por Narcotraficantes como Pablo Escobar y Jorge Ochoa, esta organización causó numerosos disturbios en Colombia—

asesinatos, narcotráfico y terrorismo siendo algunos ejemplos. Aunque en ciertas situaciones esta organización afectó negativamente al pueblo Colombiano y a sus alrededores, también tuvo un impacto positivo.

El líder del Cártel de Medellín, Pablo Escobar, ayudó enormemente a su pueblo, la gente colombiana. Dado que en Colombia una gran parte de sus habitantes vivían en zonas de alta pobreza y en condiciones que muchos consideran deplorables, el Cartel y Escobar decidieron darle hogares a esas personas que vivían en extrema pobreza. No sólo ayudando a esas familias, si no también a las futuras generaciones que de otra manera estarían viviendo en las mismas condiciones de extrema pobreza. Después de otorgarles estas viviendas, Escobar y su Cartel aprovecharon esta “deuda” impuesta sobre el pueblo colombiano para usar dichos hogares como almacenes o escondites para sus productos y en ciertos casos, miembros del Cartel. La población colombiana no observaba este hecho como una situación negativa debido a que esta organización les proveía mejores soluciones y recursos que el gobierno colombiano. Después de la muerte

de Escobar, nombraron al barrio ‘Barrio Pablo Escobar’ por conmemoración.

Como uno puede observar, el cartel de Medellín es una organización que, aunque promueve la violencia, también promueve ayuda hacia esos que realmente lo ocupan. Hoy en día la visión hacia el cartel de Medellín varía, teniendo tanto gente en contra como gente a favor.

La idea de este comité es desarrollar y solucionar el conflicto entre el gobierno colombiano y el Cártel de Medellín. El constante conflicto armado que se llevaba a cabo en el país cafetero causó un ambiente tenso en áreas pobladas, incrementando el nivel de emigración y violencia del país. Solucionar este conflicto es la clave para devolver a Colombia a su estado de paz. La negociación se llevará a cabo de manera ordenada entre representantes de dicho gobierno y de la organización narcotraficante. Encontrar soluciones beneficiosas y condiciones que puedan ser aceptadas por ambos grupos es el objetivo principal del comité.

Breve Historia

El Cartel de Medellín surgió en los años 70 y desde entonces ha sido la organización más poderosa de Colombia. Con solo una década de función ya dominaba un 85% del tráfico de la cocaína en los Estados Unidos.

Los principales Líderes y Fundadores que se encargaban de la distribución y producción de drogas eran:

1. Pablo Escobar
2. Gustavo Gaviria
3. Carlos Lehder
4. Gonzalo Rodríguez Gacha
5. (Los Hermanos) Fabio, Juan David y Jorge Luis Ochoa

El Cartel de Medellín surgió como una necesidad de parte de los narcotraficantes colombianos. Dado que el gobierno de Colombia estaba “peleando” contra todo tipo de tráfico y producción de drogas, los narcotraficantes decidieron aliarse en búsqueda de protección mutua.

En ese entonces, la marihuana era la droga en la cual se basaba el tráfico. Ya que en los Estados Unidos estaba comenzado la producción de esta droga, los narcos

colombianos fueron obligados a cambiar de droga, decidiendo cambiar a la cocaína.

La cocaína se comenzó a distribuir por Colombia y aunque el precio de producción era baja, el precio de venta no lo era. Esto se da por dos razones principales:

1. Los montos que el Cartel debía pagar para distribuir la droga.
2. Para poder pagarle al estado los altos precios que demandaba la cárcel y poder pagar cualquier tipo de soborno.

En ese entonces El Cartel de Medellín no conseguía su dinero por Colombia, si no por Ecuador y Perú. Esto sucede ya que en ese tiempo la cocaína no se producía en Colombia.

Después de que la cocaína llegará a Colombia la droga sería llevada a diferentes laboratorios clandestinos encontrados en la selva de los departamentos de Caquetá y Meta. Allí la droga sería sometida a varios procesos necesarios para la creación de la forma polvorosa.

Más adelante, usando diferentes vías de distribución, aérea y marítima, la droga sería enviada a diferentes países, como los Estados Unidos.

Temas Importantes

- MAS (Muerte a Secuestradores)
- Asesinatos de Luis Carlos Galán y Rodrigo Lara Bonilla
- Diferentes atentadas y actos terroristas
 - Bomba en el avión de Avianca, vuelo 203
 - Atentado DAS
 - Financiamiento del Palacio de la Justicia
- Actos beneficiarios para Colombia
- Secuestros de personas inocentes de la población colombiana
- Deuda de la población por ayuda otorgada por el cártel
- Eliminar el desarrollo del negocio de las drogas
- Tierra utilizada para el cultivo de drogas
- Dinero obtenido a través de medios ilícitos
- Oposición a la extradición

Situación actual

El nacimiento de las FARC coincide con la creación de otras organizaciones guerrilleras colombianas, como el Ejército

de Liberación Nacional (ELN), el Ejército Popular de Liberación (EPL) o el M-19, surgidos al calor de la exitosa Revolución de Cuba. Durante sus primeros años, la organización, liderada por Tirofijo, sometida estrechamente al control del Partido Comunista de Colombia, conserva su carácter de autodefensa rural y se mantiene en la periferia, sin suponer una gran amenaza para el régimen.

Sin embargo, esta situación cambia a partir de la década de los 80s. El auge de movimientos sociales y los intentos de grupos como el M-19 por llevar la lucha armada a las ciudades convence al Gobierno colombiano de la necesidad de aplastar a los distintos movimientos guerrilleros. Como respuesta a la mayor represión del régimen, las FARC deciden en 1982 “duplicar el número de sus frentes y elaboran un plan estratégico para tomar el poder en algunos años”, según explica Pécaut.

Pero un aumento significativo en la cantidad de miembros de este mismo grupo significa un riesgo para la población. Durante la década de los 80 los miembros aumentaron de 1000 a 15000.

El 6 de noviembre de 1985 el grupo guerrillero conocido como el "M 19" toma el control del palacio de justicia, donde mueren 11 magistrados de la corte suprema de justicia y del consejo del estado. Esto sin tomar en consideración a los desaparecidos.

Posibles situaciones futuras

En el año 90-94, el Partido Liberal del presidente Gaviria propuso el arreglo de la constitución en diciembre del 1990. Esto involucró una invitación amnesia a diferentes guerrilla y fue por esa razón que la M 19 aceptó la invitación, un hecho que causó que subieran una fuerza muy grande en la asamblea. Las delegaciones tuvieron reuniones hasta 1991 cuando se aprobó el arreglo de la Constitución. La idea del arreglo de la Constitución era para: proteger los derechos civiles, promover participación de parte de los ciudadanos en la política y alentar relación entre la rama ejecutiva y legislativa. Aunque esta constitución tenía la meta de llevar la paz a los ciudadanos, hubieron eventos que no dejaron que esto ocurriera. El narcotráfico y su exportación de cocaína hacia los EEUU fue la razón

principal por la cual violencia y muerte en Colombia crece diariamente.

Los carteles de drogas principalmente traían sus materias prima desde Bolivia y Perú ya que eran países con alta producción de la hoja de coca. Cuando la coca llegaba a Colombia, los carteles se preparaban para exportarla a los Estados Unidos y Europa, entre otros. Durante 1990, la producción en Bolivia y Perú se redujo, lo cual hizo que Colombia se volviera el país número uno del mundo en la producción de la hoja de coca.

Dado esto, los carteles de droga se volvieron tan poderosos que superaron el poder gubernamental. Es por estas razones que se formaron relaciones entre los carteles y grupos guerrilleros. La alianza era pura táctica e instrumentales. En respuesta a estos acontecimientos se crearon unidades de grupos paramilitares que se presentaban como defensa a los ciudadanos. Estos grupos estaban formados por miles de miembros los cuales podían ser: policías, soldados y hasta ex guerrilleros. Los paramilitares trabajaban para los ciudadanos de Colombia pero su ideología era de chiste; estos trabajan principalmente para ciudadanos con dinero.

Posiciones de grupos importantes

M-19: Su objetivo principal es lograr combinar las armas con la política. No quiere estar aislada en el campo y distante de la gente como las Farc y el Eln. Tampoco soporta, en palabras del dirigente Israel Santamaría, ver cómo el pueblo no tiene "la estructura militar que le permita defender su desarrollo político". Con estas premisas nació el M-19, una nueva guerrilla que conmocionó al país.

Farc: Su objetivo es acabar con las desigualdades sociales, políticas y económicas, la intervención militar y de capitales estadounidenses en Colombia. Todo esto mediante el establecimiento de un Estado marxista-leninista y bolivariano, lo que es desestimado por el gobierno, ya que Colombia tiene el mayor número de víctimas de minas antipersonales. Además, el grupo está involucrado en negocios considerados ilegales como el robo, la extorsión, el secuestro y el tráfico de armas y droga.

Cartel de Medellín: En este momento el Cartel es visto con un ente positivo por las zonas rurales del país, donde se le estaba dando dinero a los ciudadanos para esconder y proteger a miembros del Cartel. Precisamente en 1985 es que se cree que Escobar y su gente fue responsable de financiar el ataque del M 19 al palacio de justicia donde fueron asesinados y desaparecidos más de un centenar de personas. En el año 1984 la policía encontró las sedes de tráfico de drogas de Tranquilandia y Villacoca en las selvas del Caquetá. También se les acusa al Cartel por el asesinato del ministro de justicia. El cartel es acusado de haber contratado a sicarios menores de edad. Finalmente en este año un coche bomba estalló frente a la embajada americana donde hubo 1 muerto y 6 heridos. El cartel comenzó a controlar un alto porcentaje del mercado de cocaína del mundo y las ganancias comenzaron a tener un aumento notable. Debido a estos ataques, su posición en el mercado internacional de drogas, y su ayuda a zonas más excluidas y olvidadas del país, el cartel se convirtió en una fuerte influencia en Colombia. El gobierno colombiano busca

derrocar este ente ilícito para evitar una expansión todavía aún mayor.

Gobierno Colombiano: El presidente de la nación, Belisario Betancur, busca eliminar el incremento en las actividades ilícitas del país. El Cartel ya tiene control de tierras donde se necesitan devolver a sus respectivos dueños o ser propiedad directa del estado colombiano. La extradición comienza a ser una posibilidad después del ataque a la embajada americana. El gobierno busca acabar con un riesgo creciente de que esta organización termine siendo un problema para la seguridad nacional.

Posiciones

Cartel de Medellín:

1. Pablo Escobar (cabeza del Cartel de Medellín)
2. Jorge Luis Ochoa Vásquez (Cofundador del cartel de Medellín)
3. José Gonzalo Rodríguez Gacha (líder del cartel)
4. Juan David Ochoa Vásquez (Co-fundador del cartel de Medellín)
5. Carlos Lehder (cofundador del cartel)

6. Gonzalo Rodríguez (líder del cartel)

Gobierno Colombiano:

1. Cesar Gaviria (Miembro de la cámara de representantes de Colombia por Risaralda)
2. Fernando Landazabal (ministro de defensa)
3. Julio César Turbay Ayala (Ex-presidente)
4. Belisario Bentancur (Presidente de Colombia)
5. Rodrigo Lara Bonilla
6. (No puede votar) Guillermo Cano (periodista de "El Espectador")
7. Carlos Mauro Hoyos (trabajo para judiciaria de Colombia y como juez municipal)
8. Rafael Samudio Molina

Bloc Positions

Pablo Escobar

Busca mantener:

- Miembros de su organización fuera de la cárcel
- Territorios obtenidos tanto legal como ilegalmente

- Hectáreas de finca como propiedad privada sin vigilancia del ejército o policía

Escobar paga completa pensión, sin ningún tipo de condición a los miembros del Cartel. Considera a los drogadictos como enfermos y los trata como tal.

Jorge Luis Ochoa Vásquez

Quiere mantener la manutención y entrega de recursos al sector de la población pobre que el grupo ha ayudado a través de los años. Impulsa a los miembros ahora desempleados con formas de empleo con un salario bien remunerado.

César Augusto Gaviria Trujillo

Fue el presidente de Colombia desde 1990 hasta 1994. Ocupó el cargo de la presidencia mientras que Colombia se encontraba en sus años más vulnerables. Varios eventos diferentes marcaron sus 4 años de presidencia, como el edificio de la prisión La Catedral, el famoso ataque terrorista del 30 de enero en Bogotá y lo más importante, el fallecimiento de Pablo Escobar. Durante su mandato se estableció la Constitución de

1991 y se fortaleció la democracia directa y la participación de los ciudadanos. Todos estos eventos históricos ocurridos durante este mandato marcaron un momento inolvidable en la historia Colombiana. En 1985 Gaviria ya había pasado por el puesto de presidente de la cámara de representantes de Colombia, sirviendo como alguien que puede aportar sustento y el punto de vista legislativo a la situación con el cartel. Desarrolla una perspectiva relacionada con leyes que beneficien al pueblo y puede ayudar con las legislaciones que afectarían directamente el tratado de paz tanto con el cartel como con los paramilitares.

Fernando Landazabal

Fue un militar colombiano célebre por su combate contra la guerrilla de su país. Con una carrera militar de 36 años, ocupó comandancias en brigadas del Ejército y fue ministro de Defensa. Tras su retiro, fue embajador de Colombia en los Países Bajos. Fernando busca eliminar en su totalidad el comercio nacional como internacional de drogas. Todo esto con la meta de lograr bajar el índice de crimen nacional. También busca eliminar a su vez los secuestros en las áreas más pobladas del país. La seguridad de

la policía nacional también es esencial para el funcionamiento adecuado del país tanto en zonas “seguras” como inseguras. Al eliminar el cartel busca devolver las tierras robadas a sus respectivos dueños.

Posibles soluciones

1. Llegar a un acuerdo de paz donde las metas de ambos bandos sean alcanzadas de forma diplomática y justa.
 - a) Esto puede incluir pero no limitarse a la división de tierra adquirida entre sus dueños originales y los miembros del cartel
 - b) Opciones de encarcelar a los encargados de los crímenes más violentos o peligrosos a la sociedad
 - c) Evitar la extradición
 - d) Manejo del dinero obtenido
 - e) Disminuir el margen de violencia nacional
 - f) Eliminar el control a través de deudas de las zonas rurales que tiene el cartel sobre ellas

1. Seguir con investigaciones y romper vínculos o tratos de paz entre grupos
2. Disolver en su totalidad el cártel y todas sus actividades
3. La detención de todos los encargados secuestros u otros actos bélicos que ponen en peligro a la sociedad colombiana
4. Tratado o acuerdo con puntos claros respecto a cambios que se llevarán a cabo a corto y largo plazo para la detención de criminales y disminución de actividades ilícitas
5. Tratado de paz con un alto al fuego de ambos lados

Preguntas a seguir

1. ¿Qué se debe hacer con las tierras obtenidas durante la actividad ilícita del Cartel?
2. ¿Cómo reubicar a las personas secuestradas?
3. ¿Cómo desarmar el tráfico total de cocaína?
4. ¿Qué hacer que los incriminados de asesinato?
5. ¿Qué hacer con los encargados de los secuestros?

6. ¿Los cómplices (personas pobres) serán perseguidas legalmente?
7. ¿El acuerdo tiene que ser mutuo?
8. ¿Qué puntos puede dejar ir el gobierno?
9. ¿Qué puntos puede dejar ir el cartel?
10. ¿Cuál efecto tiene la extradición en esta situación como tema general?

[www.eltiempo.com/archivo/documento/CM-S-7934180.](http://www.eltiempo.com/archivo/documento/CM-S-7934180)

Gonzalez , Diana Carolina. “1989: El Año Cumbre Del Narcoterrorismo.” Trabajo De Grado, Jorge Cardona , 8 June 2010, <https://www.javeriana.edu.co/biblos/tesis/comunicacion/tesis527.pdf>.

Bibliografía

Diario El Dia de La Plata. “La Sangrienta Historia Del Poderoso Cártel De Medellín.” Www.eldia.com, 18 Nov. 1999, www.eldia.com/nota/1999-11-18-la-sangrienta-historia-del-poderoso-cartel-de-medellin

“Las FARC y Las Siete Décadas Que Desangraron Colombia.” El Independiente, 25 June 2017, www.elindependiente.com/politica/2017/06/25/las-farc-y-las-siete-decadas-que-desangraron-colombia/.

Tiempo, Redaccion El. “M-19, Una Guerrilla Sin Precedentes (1974-1980).” El Tiempo, El Tiempo, 20 Sept. 2010,

Marroquín, Sebastián. Pablo Escobar: My Father. Ebury Press, 2017.

“OBJETIVOS DE LAS FARC.” Lasfarcencolombia, 21 Mar. 2011, lasfarcencolombia.wordpress.com/juan-pablol/.

Fuentes para los delegados:

Cartel De Medellín . Jóvenes, memoria y violencia en Medellín: , books.google.co.cr/books?id=R_d-Kh3TZzMC&printsec=frontcover&dq=cartel de medellin&hl=en&sa=X&ved=0ahUKEwjR14Xx2rHhAhUJwlkKHUQJBYQQ6AEINzAD.

BENÍTEZ BALLESTEROS, MARÍA FERNANDA. “NARCOTRÁFICO E INTERVENCIÓN EN COLOMBIA

1980-2000.” NARCOTRÁFICO E
INTERVENCIÓN EN COLOMBIA

1980-2000,

www.javeriana.edu.co/biblos/tesis/csociales

/tesis123.pdf.